
É D I T O R I A L
En cet automne 2022, l’actualité 

me fait faire un édito très 
politique. L’inflation qui fait 
perdre du pouvoir d’achat, 
en particulier aux petits, s’est 
réveillée en 2022. Alors que 
la revalorisation des prestations 
sociales (RSA, AAH…) de 4 % 
votée cet été est inférieure aux 
6 % d’inflation, nos gouvernants 
continuent à distribuer une prime 
de vie chère, un chèque énergie, 
50 € par-ci, 100 € par-là. À part de 
permettre une énième annonce 
médiatique d’un nouveau 
chèque tous les six mois pour 
les plus pauvres, cela ne résout 
pas les problèmes de revenus 
sur le long terme. Pour la dignité 
des personnes, à quand une 
vraie augmentation des minimas 
sociaux et aussi du smic ?
Autre souci financier, 

l’association Maison 
Thermopyles, comme toutes 
les résidences sociales, s’attend 
à un choc de charges en raison 
de la crise énergétique qui 
fait flamber (c’est le cas de le 
dire) le prix du gaz (et notre 
chauffage est au gaz). Alors que 
les charges sont imputées à 
l’association gestionnaire et que 
l’augmentation des redevances 
est encadrée, comment absorber 
cette future facture de Paris 
Habitat ? Blocage européen du 
prix du gaz ? Aides de l’État ? 
Les organismes qui unissent 
les résidences sociales comme 
l’UNAFO interpellent l’État.
Soyez sûrs que la Maison des 

Thermopyles sera vigilante sur 
toutes ces questions.
Jean-Pierre Coulomb, 
co-président

Le 9 septembre, le CA a invité les 
adhérents anciens et nouveaux 
à se retrouver pour un pot 
de rentrée à la pension de 
famille. De nouveaux adhérents, 
rencontrés à la fête des 10 ans, 
étaient présents. Ils ont été 
conviés à participer aux travaux 
du CA, invitation à laquelle deux 
ont répondu en venant à la 
réunion du 15 septembre. Nous 
avons ainsi échangé autour d’un 
délicieux buffet préparé par des 

Cette année, la Fête d’automne se 
tenait les 24 et 26 septembre. Les 
bonnes odeurs de la pizza au feu 
de bois, cuisinée par Sabine, se 
diffusaient encore tard samedi soir 
au jardin. Nous avons d’ailleurs pu 
voter au budget participatif pour 
le projet de four communautaire*. 
David Dufresne est venu participer 
à un débat, animé par Bruno, après 
la projection de son documentaire 
« Un pays qui se tient sage ». Il 
reprend des images de violence 
policières – très dures – prises 
lors des manifestations des Gilets 
jaunes à partir de 2018 et diffusées 

sur les réseaux sociaux. Ces 
séquences sont ponctuées par les 
réactions de sociologues, historien.
nes, policiers, manifestant.es. 
J’ai trouvé cela intéressant et 
ai notamment retenu le rappel 
historique sur l’étatisation des 
polices municipales par le régime de 
Vichy et la création d’une direction 
centralisée. De cette époque 
remonte le caractère national de 
la police qui, encore aujourd’hui, 
n’est pas pour freiner la tendance 
de l’État à l’utiliser pour défendre 
son propre pouvoir.
Le dimanche, délicieux déjeuner 
partagé, suivi d’une lecture sur le 
thème des jardins avec des textes 
de Zola, Baraton, Decoin… choisis 
par les excellents diseurs Hélène 
Plantecoste et Geoffroy Barbier.
Merci à Udé! et aux participants 
pour ces bons moments.
Valérie T.

*Proposition qui a été validée dans 
le projet global « Du matos pour 
les assoc’ ».

Fête d’automne au jardin des Thermopyles 

résidents.
Jean-Pierre nous a proposé un 
retour sur la fête des 10 ans. 
Merci encore à Jean qui a su 
encadrer, distribuer le travail, et 
a mené ce grand projet de façon 
magnifique. Ce fut un grand 
élan ! Merci à chacun, chacune, 
pour sa participation. Merci 
à Urbanisme et Démocratie 
pour son aide. Ce fut une fête 
réussie ! 
Marie-Annick G.

Dernières nouvelles 

L E  P O T  D E S  R E T R O U V A I L L E S



DES GRANDS BOLS D’AIR

E c h a n g e s  e t  r e n c o n t r e s

Comme chaque année le Forum des 
associations s’est tenu sur le parvis 
de la mairie. Gérard nous fait un 
compte-rendu de cet après-midi sur 
les chapeaux de roue !
10 septembre, 13h30, départ de la 
pension avec Valérie, avec l’affiche, 
les gazettes, les documents de 
l’association, la ficelle et les ciseaux.
Arrivée devant la mairie où Marie-
Annick nous attend. Installation du 
stand, accrochage de l’affiche. À 14h 

tout est prêt, les bénévoles peuvent 
arriver ! Et ils arrivent. Pas mal de 
passage, beaucoup d’informations, 
d’explications, d’intérêt, quelques 
promesses… mais pas d’adhésions ! 
On commence à s’essouffler. 
Heureusement, Jean vient prêter 
main forte, Nicole fait une petite 
visite et Marijo un saut du stand SNL. 
Enfin, Jean-Pierre lâche le Collectif 
logement pour finir l’après-midi au 
stand de la Pension.

La folle journée du Forum des associations  Un informaticien paraît intéressé 
pour mettre son savoir-faire au 
service d’une bonne cause (la 
nôtre !), échange d’adresse mail et 
de téléphone, affaire à suivre…
18h, tout le monde plie bagage, on 
range le stand, on décroche l’affiche 
et avec Marie-Annick, on ramène le 
tout à la Pension.
Au final, un tas de rencontres (mais 
beaucoup moins qu’au stand « Ring 
du 14 » à côté de nous), beaucoup 
d’espoirs...                               Gérard T.

Le 27 juillet fut une grande première 
pour la Maison des Thermopyles : 
une sortie en montgolfière au parc 
André-Citroën, avec Daisy, Paul, 
Costel et Hassan. Après avoir fait 
la queue pendant 30 minutes et 
dégusté une glace offerte par Costel, 
nos compères ont rejoint les autres 
voyageurs à bord du ballon qui s’élève 
à 150 m… tout en restant arrimé 
au sol. Il n’empêche, même si « ça 
tangue comme sur un bateau quand 
il s’élève », selon Daisy, le spectacle 
est magnifique et « cela fait du bien 
de voir Paris de haut, de se sentir 
plus grand ». Costel en a profité pour 
téléphoner à sa mère en Roumanie 
pour lui faire part de sa joie. 
Daisy L. Paul et Costel S., Hassan K.

Le 18 septembre, direction Le Touquet 
pour une journée organisée par Corine, 
bénévole à l’association L’Accorderie. 
Marylène, Daisy, Paul, Costel et Willy, 
de la Maison des Thermopyles, étaient 
du voyage. Ils ont retrouvé le reste du 
groupe (53 personnes au total) à 6h30 

porte de Vanves. Après 3 heures de 
trajet en bus, ils ont pu se promener 
sur les plages du Touquet pour un 
grand bol d’air plutôt frais et venteux, 
et admirer les kitesurfeurs. Ils ont visité 
l’incontournable phare de la Canche 
construit en 1949, classé monument 

historique, et se sont baladés dans 
les rues de la station balnéaire « dans 
les pas des célébrités », qui étaient 
plutôt absentes ce jour-là. Retour des 
habitants de la pension de famille à 
23h30, fourbus mais contents.         
Daisy L., Paul et Costel S.

Rencontres amicales entre Costel, Paul, Thierry, Sreto et Hassan au Bowling Front de Seine (Beaugrenelle) 
et au jardin du Luxembourg pour une partie de pétanque.



Un film 

MÉDECIN DE NUIT
Sorti en 2021, ce film est un drame 
racontant la vie de Mikaël (Vincent 
Macaigne), médecin de nuit. Il soigne 
et se bat pour venir en aide aux 
patient.e.s de quartiers difficiles, dont 
personne ne veut entendre parler : les 
toxicomanes. À l’instar d’une tragédie 
grecque, ce film, qui se déroule en une 
seule nuit, suit les péripéties rencontrées 
par Mikaël, tant personnellement 
que professionnellement. Mikaël va 
effectivement voir sa soirée tourner au 
drame, lorsque son cousin pharmacien 
(Pio Marmaï) lui propose d’entrer dans 
un trafic de fausses ordonnances de 
Subutex, un traitement de substitution 
légal à l’héroïne. Ne sachant pas dire non, 
Mikaël accepte. Un excès d’empathie qui 
le conduira tout droit à sa perte. 

Dès les premières minutes de ce long-
métrage, le réalisateur Elie Wajeman (Les 
Anarchistes, Alyah) nous plonge dans une 
atmosphère particulière. Le suspense est 
haletant, le jeu des acteurs est poignant 
et la finesse avec laquelle il aborde cette 
thématique de société ne laisse pas 
indifférent. 
Lisandrina R.
(À voir en streaming)

     C’est au Petit Café que l’exposition  
     de Daisy a été accueillie du 17 août 
au 30 septembre, suite à l’invitation de Patricia Michel, médiatrice artistique. 
Ce café associatif, bel espace sur le site de Notre-Dame de Bon-Secours, est 
géré et animé chaleureusement par Michaël. Daisy y a exposé essentiellement 
des portraits, très colorés. Elle nous a fait l’heureuse surprise de lire trois de 
ses textes le jour du vernissage. Stimulée par l’atelier d’écriture organisé par 
la bibliothèque Aimé-Césaire, Daisy se remet à écrire, comme au bon vieux 
temps. C’est d’ailleurs là que Daisy exposera des dessins et des peintures du 
28 octobre au 26 novembre.                                    Marie-Annick G.et Valérie T.

LE  COIN  CULTUREL
Vernissage au P’tit Café 

Impromptus marionnettiques 
Le 2 septembre, la compagnie Les 
Anges au Plafond inaugurait le 
ParisOFFestival avec le spectacle 
« Les Fenêtres, Impromptus 
marionnettiques », qui se tenait aux 
balcons et fenêtres d’un immeuble 
en brique rue Prévost-Paradol. Daisy, 
Costel, Paul, Marie-Annick et Valérie 
se sont réjouis de ce spectacle de 
marionnettes à taille humaine, 
entre monologues et dialogues, 
comme des voisins qui s’interpellent, 

accompagnés d’une violoncelliste. 
Un spectacle qui se termine par la 
mort qui rôde et « qui donne le mot 
de la fin », comme dit Daisy. Costel 
a pu échanger avec les comédiens-
marionnettistes, 16 au total. Un buffet 
était organisé devant le café associatif 
de La Régie de quartier. Carine Petit, 
maire du 14e, était aussi présente. En 
fin de journée, Daisy et Marie-Annick 
sont allées écouter une lecture de 
« Le Horla » de Maupassant. 
Daisy L. Marie-Annick G., Valérie T.

Peinture : 
les travaux d’été de David
Valérie : « Tu as repeint beaucoup 
de choses à la pension ces derniers 
temps ? »
David : « J’ai commencé par re-
peindre en bleu deux meubles qui 
avaient été récupérés par des rési-
dents, la petite table (photo) et le 
joli meuble à miroir dans l’entrée de 
la laverie. Ensuite, je me suis occupé 
des tables et chaises de la terrasse. 
Il fallait poncer : c’est deux fois plus 
de travail que la peinture. Et j’ai mis 

de la lasure, la même que j’ai utilisée 
ensuite pour la table du salon dont le 
plateau est en mosaïque. Celle-ci avait 
été fabriquée il y a plusieurs années 
par Marie, Pierrot et Daisy. 
Enfin, j’ai repeint les deux toilettes 
communes du rez-de-chaussée. On 
a décidé de ne pas les faire en blanc. 
Avec du colorant, j’ai fait du bleu clair 
pour les murs et du bleu plus foncé 
pour les portes. 
J’ai été peintre, OHQ (Ouvrier Haute 
Qualification), j’ai quelques années 
d’expérience. »         David et Valérie T.

ÇA  BRICOLE  AUX  THERMOPYLES !
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A P P E L 
À BÉNÉVOLAT
Nous invitons 
les habitants 
du quartier à nous 
rejoindre, car nous 
avons besoin de forces 
nouvelles pour que 
la MdT demeure un 
projet de quartier et 
continue à sedévelopper.         
Nous avons besoin, en 
particulier, d‛aide pour: 
le jardinage, l‛écriture 
du bulletin, l‛atelier 
couture, la participation 
aux repas, l‛atelier vélo. 
Hassan : 06 95 15 10 28
Valérie : 07 83 95 17 38 
https://maisondesthermopyles.fr/

Vous pouvez adhérer à l’association Maison des Thermopyles,  
directement sur la page d’accueil du site 

ou en y téléchargeant le bulletin d’adhésion  (Association/Document à télécharger) 
et en le renvoyant à :  Trésorier de l’association, 15 rue de Plaisance 75014 Paris

NOUVELLES  DE 
LA  MAISON  GRECQUE 
La concertation se poursuit entre 
la Maison des Thermopyles, Udé ! 
et l’architecte Vida, de Paris-Habitat. 
Le 19 septembre s’est tenue une 
réunion à laquelle participaient 
également les habitants de la 
pension. Ils ont ainsi pu voir 
l’image de l’aménagement intérieur 
des futurs studios. Une variante 
importante nous est proposée, pour 

Depuis le 1er trimestre 2017 jusqu’à 
ce très émouvant pot de départ 
du 27 septembre 2022, j’ai eu le 
plaisir d’animer, ce qui a d’abord 
été le Bulletin puis la Gazette de 
la Maison des Thermopyles. C’est 
Éric, le président d’alors, qui en 
prit l’initiative. Ce fut une riche 
expérience à tous les niveaux. 
Gérard, qui prit en charge la mise en 
page, et moi, novices en le domaine, 
avons vaillamment essuyé les plâtres 
dans la bonne humeur. Sabine et 
Charles , puis Valérie et Hassan ont 
activement participé, malgré la 
charge de travail supplémentaire. Et 
au fil des mois, les résidents, se sont 
joints à nous, tant pour le Comité 
de rédaction que pour l’Atelier de 
rédaction. Catherine, Pierrot, Pierre, 
Seni, Marlène, Daisy, Thierry, Mina, 
Sreto, Odile, Rkia et  Marc ont fourni 
la matière première. 

le couloir qui doit être construit 
dans le salon pour accéder à la 
Maison Grecque et il me semble 
qu’il appartient aux habitants de 
choisir : il existe deux solutions : a) 
une « boîte » avec un toit en dessous 
de la verrière ; b) une seule cloison 
montant jusqu’à la verrière. Les deux 
solutions comportent une partie 
vitrée, la seconde, qui empiète un 
peu plus sur le salon, est la plus 
lumineuse. À CHOISIR ! 

Dans le même temps les discussions 
administratives avancent. La Maison 
Grecque a été officiellement séparée 
de la copropriété du 9 rue de Plaisance, 
ce qui permet de passer à la phase 
suivante : le dépôt d’une déclaration 
préalable de travaux et l’ouverture 
de la négociation avec L’Habitation 
Confortable, filiale de Paris Habitat, 
sur le loyer que l’association devra 
verser pour la Maison Grecque. Ça 
bouge !                             Jean-Pierre C.

ayant annoncé son départ. Monique 
est en effet une ancienne secrétaire 
de direction, qui aime son métier 
et les relations. Elle était la perle 
qui pouvait succéder à Nicole.                  
Marie-Annick G.

PASSAGE  DE TÉMOIN  À  LA GAZETTE
Au fil des mois, à cette œuvre com-
mune, se sont agrégés Rémi, qui as-
sura un intérim, Marijo, qui reprit la 
mise en page, et Lisandrina, qui vint 
soutenir la coordination éditoriale. 
Bien sûr les deux récents co-pré-
sidents, Jean-Pierre et Marie-An-
nick, assurèrent très fidèlement les 
éditos. 
Merci à tous. Je pars le cœur plein 
de tous vos soutiens et le cœur 
léger de passer le relai à Monique, 
qui le reprend vaillamment et avec 
compétence. Bons vents ! 
Nicole C.-G.

Bienvenue à Monique qui, avec 
enthousiasme, prend la suite de 
Nicole pour encadrer le Comité 
de rédaction. Monique a connu 
l’association par Marie-Annick, qui 
lui a proposé de prendre en charge 
l’organisation de la gazette, Nicole 

Le 21 septembre, Sabine Brohl est 
venue présenter, devant Valérie, 
Willy, Costel et Thierry, le projet 
de construction d’un four à pain 
« communautaire autoconstruit et 
autogéré » près du jardin partagé 
rue des Thermopyles. Ce projet 
est porté par Udé ! et coordonné 
par Sabine, ancienne directrice 
de la Maison des Thermopyles et 

aujourd’hui boulangère artisanale. 
Plusieurs types de fours sont 
envisagés. Costel, qui a travaillé 
dans le bâtiment, a proposé de 
participer à la construction. Le four 
fait partie des lauréats du budget 
participatif dans le cadre du projet 
global « Du matos pour les assoc’ ».        
Monique VW.

UN FOUR AUTOGÉRÉ AUX THERMOPYLES 

A vos agendas
  7-14 octobre, la Maison des Thermopyles se déplace à Voiron, dans l’Isère, pour une rencontre 

avec une pension de famille.  

  22 octobre, au centre socioculturel Maurice-Nogués, concours de cuisine organisé par l’association VRAC.

  25 novembre à 16h, à la Maison des Thermopyles, rencontre musicale avec deux musiciens 

de l’Orchestre national de Paris.


